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18 авryста скончапся Лев Яков-
левич Эберц доктор медицинских
наук, профессор, заслуженный де-
ятель науки РФ, член-корреспон-
дент РАЕН.

Окончил Военно-морскую ме-

дицинскую академию в Ленингра-
де и адъюнктуру на кафедре мик-

робиологии этой академии. Участ-
ник Великой отечественной вой-
ны, награжден 4 орленами и 16

медЕuIями. Автор около 200 печат-
ных работ и трех монографий.

В |957 году Л.Я. Эберт по
приглашению руководства Челя-
бинского медицинского института
переехал в Челябинск. С 1957 по
1987 год - зав. кафедрой микро-
биологии) с 1960 по 198б - про-

ректор по научной работе ЧМИ.
Научные интересы Л.Я. Эбер-

та касЕLпись вопросов микробио-
логии, эпидемиологии и иммуно-
логии инфекционных заболеваний.
В пятидесятых годах предложил
использоватъ лекарственные пре-
параты (метацил, пентоксил) для
более эффективного применения
антибиотиков при лечении инфек-

ционных заболеваний. Он, а впос-
ледствии и его ученики, широко
использовitл лекарственные сред-
ства для профилактики острых

респираторных заболеваний.
Под руководством профессо-

ра Л.Я. Эберта было выполнено 9

докторских и7З кандидатских дис-
сертации.

Ректораъ преподаватели, со-
трудники и студенты выражают
соболезнования родным и близ-
ким.

поп ро ЩАИТЕСЬ, ПОПРОЩАЛ
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...рассказал в книге воспоми-
наний, изданной в 2002 году, Лев
Яковлевич Эберт. Известный
ученый, основатель уральской
школы иммунологов, он предста-
ет перед нами человеком легким,
остроумным, умеющим с ирони-
ей относиться прежде всего к са-
мому себе. Таким его п помните...

<<Мои родители Яков Львович
Эберт и Мария Романовна Маневич
были родом из Белоруссии и проис-
ходили из семей потомственных куз-
нецов. По словам моего отца, мои
предки пришли в Россию из Фран-
ции вместе с Наполеоном, они уже
тогда были кузнецами. Войска На-
полеона разгромили) а они так и ос-
тались в Белоруссии)).

кОтца в 12 лет привезли в Крон-
штадт и отдали на обучение порт-
ному, который шил мундиры для
офицеров. Это я говорю потому, что
гордостью моего отца было то, что
я впоследствии стал морским офи-
цером, и он сшил мундир, первый
мой мундир, шил и был невероятно
счастлив этим обстоятельством>).

<<Я помню многих преподавате-
лей, коюрые нам читчtли лекции. И до
сих пор я считаю, что мне оченъ по-
ВеЗЛО, Что я }п{ился именно в Военно-
Морской медицинской академии, слу-
шал лекции выдаюIцихся ученых и

блестящих лекторов. [...] Мы у них
учились не только специаJIьностям, но

и интеллигентности.
Вспоминаю время, когда я был в

адъюнктуре и мою диссертацию про-
верял профессор А.В. Пономарев.
Однажды, уходя от него, я стчIл наде-
вать шинель. Андрей Владимирович
взял мою шинель и помог одеться. Мне
было очень неудобно. Я всего только
старший лейтенанц а он полковник-
профессор. Когда я сказал об этом,
профессор мне ответил: <Вы у меня
дома, поэтому я Вам подаю шинель.
Коца я буду у Вас, Вы мне подадите)).

<<22 июня Т941 г., как обычно,
курсанты первого и второго курсов
выходили на прогулку по Ленинг-

раду. Мы совершали эту прогулку
под оркестр. Шли от Академии по
Фонтанке до Невского проспекта,
затем по Невскому проспекту до
Владимирского проспекта и далее по
Загородному проспекту возвраща-
лисъ в Академию, а потом нас от-
пускали в увольнение. На этот раз,
когда мы пришли с прогулки, нас в

увольнение не пустили, сказчLпи, что

мы временно задержимся в Акаде-
мии. Затем в t2 часов мы услышаJIи
по радио речь Молотова о том, что
началась война>>.

<В декабре нас отправили пеш-
ком через Ладожское озеро (по к!о-
роге жизни))) и затем эвакуировали
в город Киров. [...] Удивительное со-
впадение. Когда мы уходили из Ака-
демии, каждому курсанту в вещевой
мешок, который мы несли за спиной,
положили кое-какое кафедралъное
имущество. Мне достался микро-
скоп. Перст судьбы!>
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<Я участвовал в походах двух
подводных лодок: С-101 и С-102 в

качестве фельдшера лодки. Подвод-
ная лодка C-l02 потопила немецкий
транспорт, и после этого немцы -конвой, который сопровождал транс-
порт, искали нас и закидывали нас
глубинными бомбами. Нам повезло,
мы легли на грунт и на грунте про-
лежаJIи двое суток, причем в полной

тишине. Не разрешалось даже дви-
гаться, чтобы акустики надводных
немецких кораблей не услышали
наше движение и не поняли, что мы
живы. !вое суток немцы сторожили
нас, через двое суток ушли. [...] За

участие в этом походе вся команда
была награждена орденами и меда-
лями. Я полу^lил орден Красной Звез-

ды>>.

кКогда мы возвращЕ}лись с фрон-
та, в районе города Койвисто мы за-
метили поляну роз. Был конец июня,
и розы были в полном цвету. Я по-
просил остановить машину и наре-
зал большой букет красных роз. С
этими цветами мы приехали в Ле-

м

(Я ВЕзУЧИИ ЧЕлоВЕк!))
Наша первая встреча со

Львом Яковлевичем Эбертом
состоялась в июне 2004 года.
Поводом для нее послужила
предстоящая годовщина нача_
ла Великой Отечественной вой-
ны. Но, конечно, разговор вы-
шел за эти рамки, мы просто го_

ворили о жизни. Сегодня мы пе-
чатаем фрагмент той беседы.

- Вы знаете, я очень везучий
человек. Медицину и военную
профессию я не выбирал созна-
телъно. В нашу школу пришла
ршнарядка - направить на воен-

но-морской факультет Первого
Ленинградского медицинского ин-
стиryта двух маltьчиков. Одним из
них cTilJI я. Поступив, я очень из-
менился. В школе никогда не был
отличником, не любил математику.
Больше нравились естественные
науки, литература. А вот в акаде-
МИИ Ст€UI }п{иться хорошо, со вто_

рого по пятый курс был стrlJIинс-
ким стипендиатом. Когда в школу
пришло благодарственное письмо
от командования училищо, то ди-

ректор сказала мне при встрече:
((Лева, это не про тебя>.

Мне повезло. Я родилQяи жил

в Ленинграде, )п{ился в ленинград-
ской школе. Эрмитаж знаю, как
свои пять пitпьцев. Слушал Вана
Клиберна, Вертинского, видел
Уланову.

Мне повезло в войну. Я жил в
Ленинграде в блокаду, воевал в

деЙствующеЙ армии: был фельд-
шером в двух походах на подвод-
ных лодках Северного флота, на-
чальником хирургической брига-

ды двух военно-морских десантов
остЕ}JIся жив. Я двадцатого

года рождения. В моем поколении
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нинград. t...] Идти по горолу с бу-
кетом цветов было неловко, поэто-
му я положил розы в чемоданчик,
который был со мной. Придя в Об-
ком, я сказаJI жене, что я вернулся с

фронта и lrривез ей цветы. Открыв
чемоданчик, я обнаружил, что лепе-
стки роз опztли и ост€lлись одни стеб-
ли с колючками!>.

<<В Балтийске же врезitлисъ мне
в память слова полковника медицин_

ской службы Комарова: <<Запомни,

Эберт, как ты булешь относиться к
людям, так и люди будут относиться
к тебе>>. Этому правилу я следовал
всю свою жизнъ).

кКак и было положено в те вре-

мена, поспе защиты [кандидатской
диссертации] мы с женой устроили
баНКет. МоЙ )л{итель профессор д.в.
Пономарев попросил мою старшую
дочь (ей тогда было три года) ска-
зать название папиной диссертации.
Ее поставили на табуретку, и она
громко сказала: кГИАЛУРОНИДА-
ЖА). А название моей диссертации

звучало так: <<Роль ги€}луронидазы в
инфекции)), и даже мой оппонент,
известный ученый профессор В.С.
Галкин, это слово произносил на за-

щите, запинаясь)).

<<моя жена понимала меня во
всем, и во всем даваJIа мне возмож-
ность двигаться - и в науке, и в
жизни)).

<Я дал себе слово: если защищу
докторскую диссертацию - брошу
курить. Я выкурил последнюю па-
пиросу в перерыве, когда подсчиты-
вЕlли результаты голосования. А когда
MeHi спрашивали, как мне удалось
бросить курить, я в шутку отвечал,
что жена мне сказала: <Будешь ку-
рить - 

будaшь спать на диване>>. А
мне этого совсем не хотелось)).

кПодбираю я своих учеников по
двум принципам: первый принцип

- его способности, и второй прин-
цип - его порядочность. И в этой
ситуации мне кажется, что порядоч-
ность более важна. t...] А что каса-

ется степени кандидатскои, то для
умного человек это небольшая
проблема, нужно только правильно
выбрать тему и умело ею распоря-
диться)).

<<Мы работали очень активно
втроем, так и говорил триумви_

рат: ректор - Щаниил Александро-
вич Глубоков, как проректор по
научной работе и Петр .Щемъянович
Синицы проректор по учебной
работе. Мы всегда обсуждали наши
проблемы у себя в кабинетах, и, когда
мы выходили на Ученый совеъ то у
нас мнение было всегда единоа. И,
может бытъ, поэтому мы многое
успели сделать)).

<ся читал не совсем обычные лек-
ции. На вступительных лекциях я
подробно останавливался на исто-
рии развития нашей науки. История
рiввития нашей науки приходится, в
основном, на конец XIX - начало
ХХ века. Это были годы не толъко
бурного развития микробиологии.
Это были годы бурного расцвета

науки и искусства вообще. И я об
этом студентам на лекции говорил.

t. . .] Я не только расскiвыва-гl об этом,
но и показывал слайды, которые я
привез с собой из Ленинградц цвет-
ные слайды различных картин ху-
дожников).

<<Я часто ездил в командировки
по нашей стране и за рубеж. Бывал
на научных конгрессах в Швеции,
Австрии, в Израиле. В l976 году
мы с женой совершили круиз на
теплоходе вокруг Европы. Побы-
вали в Щании, Англии, Франции,
Португалии, Испании, Италии,
Турчии. Все эти поездки оставили
память на всю жизнь. Из команди-

ровок я старался как можно скорее
вернуться домой. Так, в |992 году
я был на Конгрессе нейроиммуно-
логов в Иерусалиме. Когда я подо-
шел к Стене плача, то мне сказали,
что по обычаю я могу в расщели-
ну стены вложитъ записку с моим
пожеланием. Я это сделал. А в за-
писке написал: <<Хочу скорее вер-
нуться домой>>.

выжили единицы: женщины умер-
ли в блокаду, мужчин убили на
войне. от нашего кJIасса остiLпось
несколъко человек, мы переписы-
ваемся до сих пор. На войне погиб
моЙ I\LIIащпЙ браr. Последrее пись-
мо мы пол)чили от него 15 июня
194l года, из Белоруссии.

То, что я полюбил Ларису Ива-
новну и женился на ней - это сча-
стье мое великое и везенье. Когда
Ларису Ивановну спрашив€Lпи, как
еЙ улалось выЙти замуж за пол-
ковНика и профессора, она всегда
отвечапа: кя выходила замуж за
лейтенанта и слушатеJUI академии.
Всего мы добивЕ}лись вместе). И
это действительно так! Мы про-
жили вместе 55 лет.

Мне повезло с профессион€tль-
ным выбором. Видимо, по рЕ}зна-

рядке я попi}JI туда, куда надо. Мне
повезло с учителями. Продолжая
их дело, рitзвивая ихидеи, я выб-
pitJl именно иммунологию.

Мне повезло с }чениками. Их
более восьмидесяти: докторов и
кандидатов наук. Все они продол-
жили начатое мной, и мне легко
было работать с ними. Может
быть, именно поэтому удагlось так
много сделать.

Мне повезло, когда, уезжая из
Ленингра,до, я выбрал Челябинск.
Именно в Челябинском медицинс-
ком институте состоялся как уче-
ныЙ: 30 лет был заведующим ка-

федрой микробиологии и 26 -

проректором по наrIной работе.
Мне повезло с детьми и вну-

ками. Сейчас, когда не стало Лари-
сы Ивановны, они своей заботой и
вниманием помогают мне пере-
жить утрату любимой жены. А са-
мое главное - они хранят тради-
ции нашей семьи.

Мне повезло, когда после ин-
сульта у меня сохранился интел-
лект и чувство юмора. Я могу ра-
ботать - значи\ я могу житъ.

Чем больше я в свои 83 года
думаю о жизни (размышления,
вспоминания - основное мое за-

нятие теперь), тем больше убеж-
даюсь, что судьба была ко мне
очень благосклtонна.

Запuсалtq Елена Горева,
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